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Este 11 de marzo, se cumplió en el auditorio de la Gobernación, el foro abierto para socializar
el Plan Nacional de Desarrollo (PND) 2018-2022 para el Archipiélago de San Andrés,
Providencia y Santa Catalina. Conteo poblacional anunciado por Planeación Nacional y
reconocimiento de la Etnia Raizal, la Región Seaflower y los Océanos (a través de capítulos
especiales en el ‘Pacto por Colombia’) fueron los aspectos principales que se debatieron.

      

El foro contó con la presencia de la directora del Departamento Nacional de Planeación, Gloria
Alonso; el alto consejero presidencial para proyectos especiales, Ricardo Ariza; la
representante a la Cámara, Elizabeth Jay-Pang; el comandante del Cesyp, capitán Gustavo
Valbuena; el Gobernador (e) Juan Francisco Herrera y sus secretarios de despacho; además
de los líderes raizales, Dilia Robinson y Walt Wayes; entre otros.

  

  

Adicionalmente, el espacio contó con representación de la academia, con la presencia de
varios docentes de la Universidad Nacional de Colombia, Sede Caribe, y de su directora,
Adriana Santos; la rectora del Infotep, Silvia Montoya; además de las directoras ejecutivas de
Cotelco y Anato Capítulo San Andrés, Cristina Osorio y Susan Saad, respectivamente.

  

Socialización
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Entre los puntos más destacables de este espacio de diálogo, quedaron en firme temas
fundamentales como realizar un conteo poblacional en San Andrés, como insumo para iniciar
un estudio de capacidad de carga; además del inicio del dragado de playas.

  

En términos de solicitudes, la directora Adriana Santos celebró que por primera vez se tenga
en un PND dos capítulos específicos, intrínsecos al Archipiélago; pero dijo también “que se
quedó muy corto en el entendido que la Reserva Seaflower y los océanos se entrelazan y que
somos el departamento más grande”.

  

  

“Es grave el pasivo ambiental que venimos arrastrando en el tema de sustentabilidad.
Necesitamos mayor articulación entre los entes, para no seguir atomizando los recursos
impidiendo que se impregnen adecuadamente los procesos que requerimos”, agregó.

  

Por su parte, Alex Barrios, representante de los pescadores y de los gremios de producción
ante el Consejo Directivo de Coralina, recalcó también que el tema de los océanos se quedó
corto ante la importancia del mar para la población del archipiélago, instó a las autoridades a
prohibir la pesca industrial en los cayos de Serrana y Quitasueño; y solicitó que en la Mesa
Técnica que adelanta la Comisión Colombiana del Océano, un Raizal tenga asiento en ese
espacio de decisión.
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“No se pueden seguir tomando decisiones aisladas y de espaldas a un Pueblo que tiene
derechos y particularidades, respaldadas por convenios internacionales; los pescadores
artesanales le apostamos al desarrollo sustentable, pero con garantías”, enfatizó Barrios.

  

“La sobrepoblación no es un capricho”

  

El mandatario encargado de las islas, aplaudió la participación de los asistente de forma
respetuosa y aclaró que esta es una socialización del PND y que posteriormente los
representantes a la Cámara participarán de los debates pertinentes en el Congreso.

  

Herrera manifestó que el gobierno local seguirá orientando los esfuerzos, principalmente con
las secretarías de Planeación y de Agricultura y Pesca, sobre la necesidad de establecer los
usos adecuados en el territorio.

  

“Aquí nos han dado evidencias de que cuando se protegen las áreas marinas, la especies se
incrementan y por eso celebro que hayamos tenido tantas personas de la academia
participando, para darle sustento a las teorías y estudios que se adelantan en las islas”, dijo.

  

  

De otro lado, reconoció “la paciencia del Pueblo Raizal, porque a veces se genera la idea que
muy a pesar de que todo se expresa bien, se dicen las cosas con claridad, pareciera que
hubiera resistencia del Estado en tomar las acciones que deben tomar para proteger un
territorio insular”.

  

“La sobrepoblación no es un capricho, aquí lo que hay es una situación de impacto ambiental y
social que tienen al departamento en una situación muy crítica; por eso será muy importante
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que le tema de la superpoblación quede enquistados en la mente del gobierno nacional, para
que hagamos los mejores esfuerzos con los recursos que se están proyectando”, puntualizó.

  

  

Por último, Walt Hayes le dijo a EL ISLEÑO, que si bien varias de las aspiraciones del Pueblo
Raizal no quedaron plasmadas en el documento del PND de la forma como se hubiera querido
pero otras sí son rescatables, principalmente por la creación de un capítulo especial para esta
etnia –Pacto por los Grupos Étnicos– y el pacto Seaflower Region, donde los Raizales
participan de manera transversal.

  

“El tema de la sobrepoblación no quedó muy claro y ese es un sinsabor; aunque obviamente en
este momento el PND está en el Congreso y ya nuestros representantes tendrán muchos más
argumentos después de esta socialización, para generar un debate a favor nuestro.

  

Este tema ya no es invisible y no hay argumentos posibles para descartar que no existe; el
gobernador encargado, aunque no es un mandatario elegido por nosotros, es el encargado de
visibilizarlo y lo está haciendo, porque la problemática ya afecta no sólo a nuestro Pueblo sino
a todos los habitantes de la isla”, manifestó el líder Raizal.

  

  

Para finalizar y con respecto al conteo poblacional, anunciado por la directora del DNP, Hayes
resaltó que si bien es una herramienta importante y necesaria para definir políticas
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poblacionales y tener argumentos técnicos para definirlas, ese estudio no es el determinante
sino los derechos que estipulan la protección de un espacio vital.
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